

Pour soigner les oiseaux

CELLES de nos lectrices qui aiment les oiseaux nous sauront gré de leur donner avec une illustration pittoresque des indications sur l'art de soigner ces petites bestioles.

La médecine vétérinaire, avec un entêtement de genèse étymologique, a toujours dédaigné de s'occuper des petits oiseaux.

M. de Buffon, qui ne se contentait pas de porter des manchettes, mais qui fut aussi un grand naturaliste et un thérapeute, négligea la gent ailée et nous priva ainsi de renseignements précieux sur les moeurs et les affections des oiseaux.

Quelques ornithologistes comme Moehring, Scheffer, Vieillot, Tenmink, Audubon, etc., ont bien tenté d'expliquer le mécanisme par lequel les causes morbides constatées chez les oiseaux agissent sur leur organisme, mais toutes ces esquisses recueillies dans le manuel de Poiseleur n'ont retenu l'attention de personne, et le "médecin des oiseaux" est un personnage moderne qu'ont ignoré Aristote, Plin, même Molière et M. G. Cuvier.

C'est d'abord dans la libre Amérique que le "médecin des oiseaux" a vu le jour, puis l'expansion américaine aidant, les rives de la Tamise connurent cette profession délicate, qui intéresse au même titre le canari de Jenny l'ouvrière et les colibris des plus riches volières du West-End. Par ce temps d'entente cordiale, le "médecin des oiseaux" traversa le détroit, et maintenant nos petits camarades les pinsons, les passereaux et les rossignols peuvent se plaindre tout à l'aise... On les soignera comme des chrétiens, et ils n'entendront plus le glas de la phrase sacramentelle: "Qu'on leur torde le cou".

Nous avons eu la bonne fortune de rencontrer, non pas un "bird-doctor", mais une jeune doctoresse qui s'ingénie avec beaucoup de science et de tendresse, à adoucir les maux qui désolent les nids.

Rien de plus étrange et de plus gracieux à la fois que son cabinet de consultation, que nous avons visité avec une curiosité discrète. Ici point de pièces anatomiques qui pourraient donner le frisson à la clientèle de bouvreuils, de fauvettes et de pinsons, mais des oiseaux naturalisés parés des plus riches couleurs.

Par une délicate attention, Miss ***, la doctoresse, a réuni, dans son intéressante collection, tous les insectivores, ces précieux auxiliaires de notre agriculture, puis les oiseaux qui détruisent les rats et autres petits quadrupèdes nuisibles aux végétaux, ainsi qu'à leurs graines ou à leurs fruits. Voici une espèce de Falconide ayant les allures des échassiers, qui combat à la Martinique les ophiidiens les plus venimeux.

Depuis la catastrophe qui a ravagé l'île, cet oiseau est devenu rare, presque introuvable.

Dans une vitrine de style moderne, s'étagent des oiseaux voyageurs comme l'effraie, l'hirondelle, la caille, qui traversent la Méditerranée à époque fixe, des macreuses cosmopolites comme des Anglais, etc.

La table d'opération, cette hantise des malades, a un aspect bon enfant capable de rassurer l'oiseau le plus craintif...; point de trousse rébarbative, de seies angoissantes, de scalpels sanglants... Des pinceaux, des petits ciseaux, du bois, de la colle, de l'eau briqueuse, une solution d'alun, un grattoir, une bobine de fil, et c'est tout.

La méthode, employée par notre doctoresse n'est pas, bien déplaît à M. Hachet Souplet, le distingué psychologue zoologique, absolument coercitive, et la persuasion y figure pour une bonne partie.

S'il s'agit de faire prendre une pilule à un "client", la doctoresse l'y invite, et ne l'y contraint que s'il offre une insurmontable

résistance. Généralement, la pilule est insérée dans un grain de raisin, que l'oiseau becuète volontiers. Nous avons vu cependant un perroquet qu'il a fallu lier pour lui faire avaler une pilule grosse comme un pois.

Les oiseaux de basse-cour sont plus exposés que les autres aux maladies de tout genre. Malgré les remarquables travaux de Pasteur, l'entérite folliculaire ou glaireuse les guette et fait de nombreuses victimes.

Mais poules, pigeons ou canards ont d'autres ennemis, le chien dont le coup de dent est sûr et rapide, le renard et quelquefois le loup.

Quand il s'agit d'un canard domestique, le remède est simple: on accommode le

bataille avec une patte cassée; ou une aile arrachée; et l'intervention chirurgicale s'impose.

Le combattant malheureux, chloroformisé habilement, laisse pendre sa patte brisée, que l'homme ou la femme de l'art applique sur une éclisse de buis, pour le tenir dans une fixité absolue. De cette fixité dépend la guérison.

Il n'entre pas dans notre cadre d'énumérer les affections qui frappent les oiseaux, contentons-nous d'indiquer avec Russ les signes de santé qu'il importe de constater chez les oiseaux sains:

"Tout oiseau doit être fort et gai; sa vivacité naturelle; le plumage bien adapté au corps, lisse et brillant, surtout exempt de souillure sous le ventre; l'oeil limpide et vif, sans mélancolie ni atonie. Les narines doivent être ni sales, ni visqueuses, et l'os de la poitrine, ou bréchet, non saillant. Au repos, il ne doit avoir ni la respiration courte, ni faire entendre, par intermittence, des sons bruyants. Cette dernière particularité est naturellement le prodrome d'une affection de poitrine. Surveillez surtout l'alimentation, la graine qui doit être tenue à l'abri des odeurs fortes, dans un endroit ni trop sec, ni trop humide; et l'eau que l'on doit renouveler aussitôt qu'elle est troublée par la présence d'un corps étranger.

Le temps n'est peut-être pas très éloigné où nous verrons à la porte d'une nouvelle célébrité médicale, se presser une longue théorie de moineaux, de pinsons, de colibris, en quête de l'élixir de vie, si parcimonieusement distribué dans notre humanité.

L. d'HAMPOL.



LA PATTE CASSÉE.

De légères éclisses ont été appliquées à droite et à gauche de la patte cassée. Pour les maintenir, on les attache ensuite solidement avec du gros fil.

POSE D'UNE ECLISSE.

De la main droite l'opérateur maintient le petit patient. De la main gauche, il immobilise la patte cassée le long d'un petit morceau de bois.

LA NOURRITURE AU COMPTE-GOUTTES.

A l'aide d'un compte-gouttes, on peut nourrir de petite pâtée aux œufs les tout jeunes oiseaux.

blessé avec une botte de navets, et il sert au repas familial, mais quand on se trouve en présence d'une espèce rare, il faut soigner, laver la blessure, panser, nettoyer les plumes, confectionner un appareil qu'on cherchera, avec des ruses d'apaches, à enlever à tout moment.

Le médecin, pour appuyer son diagnostic, a la suprême ressource d'interroger son malade, dont les réponses éclairent la plus ténébreuse symptomatologie. Mais allez donc interroger un canard?

voisin. Ils prirent de la terre molle et blanche, la pétrirent avec de l'eau, et formèrent des oiseaux, les ailes étendues. Pour les faire sécher, ils les placèrent au soleil.

Un méchant Pharisien vint à passer par là. Il réprimanda les enfants, d'une voix rude, leur disant qu'ils offensaient le Seigneur, car on ne devait rien faire le jour du Sabbat. Avec son grand pied il voulut écraser les oiseaux; mais l'Enfant divin étendit sa petite main; tous les oiseaux, devenus de gentilles hirondelles, se mirent à voler jusqu'à la sainte maison habitée par Marie et Joseph. Accrochées aux saillies du toit, ces messagères du printemps, avec la terre qui les avait formées, construisirent leurs nids. Et depuis, elles ont toujours choisi, pour abriter leurs familles, la demeure des humbles et des pauvres, à qui elles apportent paix et bonheur.

Elles n'ont pas abandonné leur Créateur et le nôtre dans son agonie. Lorsque les mauvais Juifs le menèrent au Calvaire pour le crucifier, les hirondelles le suivirent avec les saintes femmes, en faisant entendre un gazouillement de douleur. Avec leur bec, elles ôtèrent les épines de la couronne qui blessait le front du divin Crucifié. Et quand l'Homme-Dieu eut rendu le dernier soupir, elles prirent le deuil, se couvrant d'un grand manteau noir, qu'elles portent depuis cette époque.

PENSEES ET MAXIMES

Les femmes emploient leur plus fine adresse à vous passer un bandeau sur les yeux; puis, elles vous reprochent de trébucher. — Paul Bourget.

* * *

La femme qui nous ressemble nous est antipathique. Ce que nous cherchons dans l'autre sexe est le contraire de nous-mêmes. — Ernest Renan.



LA CHLOROFORMISATION D'UN PERROQUET.

Lorsqu'une douloureuse opération chirurgicale s'impose pour un oiseau blessé, on l'endort au chloroforme, appliqué à très petite dose.

APPLICATION D'UN SOUTIEN.

Le pigeon représenté dans notre photographie a la patte cassée; l'opératrice habile lui pose un léger soutien.

LA PILULE ET LE PERROQUET.

Le perroquet soigneusement maintenu, on lui introduit dans le bec une petite pilule.

"Maison de confiance"

UN SEUL PRIX



Fourrures

NOUS INVITONS LES DAMES à venir visiter notre Exposition de Fourrures, Manteaux, Collettertes, Etc. ¶ Nous n'avons qu'un seul prix marqué en chiffres compris de tous. ¶ Toutes nos marchandises sont de la fabrication de notre maison, et ce que nous garantissons verbalement est garanti par écrit.

TELEPHONE MAIN 3163

O. Normandin

274, rue Saint-Laurent
220, rue Saint-Jacques



Nous avons le stock le plus considérable au Canada, de

MEUBLES DE BUREAUX

ainsi que de MEUBLES pour ECOLES, GLISES, THEATRES et EDIFICES PUBLICS.

Nos Bureaux "EMPIRE" vous donneront satisfaction et laisseront à vos clients une impression favorable de votre bon goût.

Si vous contemplez quelques changements dans votre bureau, venez nous voir, ou écrivez-nous et nous vous fournirons des plans et estimés gratuits.

CANADA OFFICE FURNITURE CO.,
221, Rue St-Jacques, MONTREAL.
Tel. Bell Main 1691



CONTRE LA GRIPPE
MAUX DE TETE, NEURALGIE, RHUMATISME, Etc.
EST INFALLIBLE

Si votre pharmacien n'en a pas, envoyez 25c. en timbres au Canada ou des E.-U., et vous en recevrez une boîte par le retour de la malle.
CHAS. E. CHAGNON, Arctic, R. I.